

DIARIO DE COSTA RICA

AÑO I — N.º 216

SAN JOSÉ, C. R., JUEVES 17 DE MARZO DE 1898

VALE 5 CENTAVOS

DIARIO DE COSTA RICA

PERIODICO DE INFORMACION

DIRECTOR PROPIETARIO,
Máximo Soto Hall.
SERVICIO DE CUATRO REPORTERES
CONDICIONES

Saldrá todos los días, menos los siguientes á los festivos,
Suscripción mensual \$ 1-00
Número del día „ 0-05
Número atrasado „ 0-20

VENTA POR LAS CALLES

Avisos y comunicados, precios convencionales.

La colaboración será solicitada.
Todo pago será anticipado.
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION,
5ª AVENIDA, OESTE, N.º 58.
APARTADO DE CORREO N.º 290.

AGENTES

Cartago	Jesús Guzmán C.
San Ramón	Rafael Rodríguez
Juan Vinas	Mariano Zanetti
Heredia	J. Leonidas D. Loria
Limón	Rubén Martí
Alajuela	Alberto Alfaro
Puntarenas	Fernán Tapia
Nicoya	Alberto Flores
Grecia	José de J. Bello
Paraíso	Federico Quesada C.
Palmares	Juan R. Mora Vargas
Liberia	Jesús T. Vega
Santa Ana	Carlos Barrios
Desamparados	Domingo Monge
Tucurrique	Federico Strober
Santo Domingo	Joaquín Azofeifa

Solicitamos agentes laboriosos y serios. Pagamos bien.

AVISOS ECONOMICOS

110 centavos el centímetro
en no menos de 10 inserciones.

DR. M. FISCHER

CIRUJANO-DENTISTA-AMERICANO

Frente á la plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Calnek y Ulloa.

TENEMOS el gusto de avisar á nuestros lectores que ya está á la venta en la *Librería Moderna* de Font y en la *Tipografía de La Unión Católica* la magnífica obra del Presbítero J. Daniel Garmona, *De San José al Guanacaste é indios guatusos*, á \$ 1-75 ejemplar.

IMPORANTE

Vendo una casa á ciento veinticinco varas de la Iglesia del Carmen en la calle que va á San Juan. Tiene 50 varas de fondo por 15 de frente, cómoda, bien construida de ladrillo, con luz eléctrica y elegantemente repartida.

Eloisa de Calzamigial

La CREMA DEL JAPON

Es la bebida más pura, agradable y alimenticia. Para las personas débiles y faltas de apetito, no tiene rival, pues los componentes constituyen un alimento completo, de venta en las principales cantinas, dulcerías y tiendas de esta capital, por botellas y copas.

Precio \$ 2-50 botella. Domicilio del fabricante, 8ª Avenida O N.º 145.

G. MARTINEZ A.

Referente á esta crema, el Instituto Nacional de Higiene, ha dado la siguiente certificación:

El análisis de la muestra del líquido llamado *Crema del Japon*, enviado á este Instituto, demuestra que tiene propiedades alimenticias y que no contiene almidón ni sustancias nocivas.

San José de Costa Rica.—3 de diciembre de 1897.

V.º B.º.—E. ECHEVERRÍA, *Director.*

C. BEUTZ, *Químico Analítico.*

La acreditada TIENDA

LA DALIA

Acaba de recibir LUNAS de varios tamaños para ESPEJOS Y ROPERS.

GUITARRAS — BANDURRIAS — VIOLINES

Instrumentos de música de todas clases, también ha llegado un surtido completo de CUERDAS para guitarras, bandurrias, mandolines, violines, etc., etc., papel de música.

Acuérdense que en

LA DALIA

se encuentra el surtido más completo en *Instrumentos de música* pedidos directamente de los fabricantes más acreditados de Europa y los Estados Unidos.

—Para la Iglesia un magnífico surtido de *Tissues*—

Frente al Almacén de J. R. R. Tróyo y Cía.
SAN JOSE.

15

Así como es de pequeña la suma de 15 centavos, es de grande el alivio que una persona que sufre de

DOLOR DE MUELAS

centavos puede recibir comprando el célebre remedio para el dolor de muelas, las eficaces gotas de

B. O.

SANTA MONICA

que solamente prepara y vende la

Botica Oriental

LA BOTICA NUEVA DEL DOCTOR CRUZ POMBO

Acaba de recibir nuevo surtido de drogas y medicinas americanas de la casa de Lanmann y Kemp.

Puede despachar facturas á precios corrientes de plaza, sin descuidar el despacho esmerado de recetas, disponiendo como dispone de sustancias y productos farmacéuticos ingleses y franceses.

El doctor R. Cruz Pombo, continúa en ejercicio de su profesión, y recibe consultas en la oficina anexa á su Botica, en la calle de la Estación, frente á antigua CABANA.

DR. E. A. FRIIS

CIRUJANO-DENTISTA-AMERICANO

A todas las personas que se han extraído dientes, y las más que necesitan mis servicios como dentista, les suplico que acudan pronto á mi despacho en esta villa, (San Ramón) porque en el mes de abril entrante me trasladaré á la ciudad de Heredia.

Como siempre, prontitud, esmero, y extracciones sin dolor, cuando así se pida.

En cuanto á mi trabajo, ya el público tiene formado el juicio que me merezco.

Incorporado en la **Facultad Médica de Costa Rica**

San Ramón, 5 de marzo de 1898.

60,000

MAQUINAS DE ESCRIBIR

"CALIGRAPH"

se han VENDIDO desde el año 1880



Fácil de aprender, fácil de manejar, y de gran durabilidad. Adaptada á cualquier idioma. Pidase nuestro catálogo.

American Writing Machine Co.
237 Broadway New York
E. U. A.

SE ALQUILAN por \$ 30-00. Dos hermosas piezas con servicio interior, baño, excusado y agua. En esta oficina informarán.

ESPACIO DISPONIBLE

DIARIO DE COSTA RICA

17 DE MARZO

LA INTERVENCION DE EL SALVADOR

Lo dijimos hace algunos días. El Salvador no puede, no debe hacer armas contra Costa Rica. Son dos Repúblicas que se quieren, que simpatizan la una con la otra.

La tierra costarricense tiene fe ciega en la salvadoreña y no era justo que se chasqueara.

El General Gutiérrez, honra de los gobernantes centroamericanos, debe sentirse en un potro de tormento, mancomunado con dos pícaros como Zelaya y Bonilla.

El famoso pacto de Amapala lo puso desgraciadamente en íntimo contacto y hasta relación de ofensa y defensa con los jefes de los estados de El Salvador y Nicaragua. Pero ese pacto no podía torcer los designios de un hombre de corazón leal y cuando ha llegado el conflicto nicaragua-costarricense, ha dicho: alto. He sido fiel a mis compromisos siempre que no me lleven a la infamia. No esgrimiré mi sable contra la hermana querida, no heriré su corazón por satisfacer un capricho de un matdatario sin freno.

Su juicio honrado y recto ha medido la situación, ha visto de parte de quien está la justicia y se ha dispuesto a defenderla.

El General Villegas y 20 oficiales salvadoreños han llegado al puerto de Puntarenas. Vienen a ofrecer sus espadas a Costa Rica. Esta acción nobilísima entusiasma.

Corre por el país un viento de simpatía y cariño para el General Villegas y sus valientes compañeros.

Costa Rica es un país agradecido y sabrá guardar siempre entre sus recuerdos más gratos, los nombres del Presidente Gutiérrez y de sus compatriotas que han tendido los brazos a este país en momentos de angustia.

Pero el Gobierno de El Salvador hace más aún. Está dispuesto a no dejar que Bonilla apoye a Zelaya. Si el gobernante hondureño, por mal entendidos intereses, quiere poner a sus valientes ciudadanos al servicio de una causa nefanda y sin prestigio. Haga lo en buena hora, pero no lo hará

impúneamente; un Gobierno honrado le cortará los vuelos! No se ultraja a una nación prudente y culta sin recibir el justo castigo.

¡Viva El Salvador! Viva el General Gutiérrez.

LA DALIA

VENDE UN ESCRITORIO DE CAOBA PRECIOSO, PROPIO PARA UNA OFICINA

POR CABLE

Madrid, marzo 10.—Los círculos políticos y económicos de aquí están posesionados de que España afronta un gravísimo problema en vista de la actitud de los Estados Unidos.

Entiéndese que el Gobierno español ha cambiado completamente su política con respecto a Cuba, contando ahora con la cooperación del partido constitucional cubano que exige la conservación de los voluntarios y vigorizar la campaña contra los insurrectos, con lo cual presta predominancia a la política militar sobre la diplomacia. Este cambio se debe a que, si los autonomistas radicales insisten en el desarme de los voluntarios ó se incita a los constitucionales al desafecto del conflicto sobrevendría y tal hecho daría a los Estados Unidos oportunidad para la intervención armada.

Habana 10.—La ciudadanía fiel de esta ciudad proyecta construir ó comprar para España un buque de guerra de tipo novísimo.

Los periódicos de hoy en sus editoriales, exitan a los españoles a suscribir fondos destinados a obsequiar a su patria una nave de guerra. Se ha abierto una suscripción pública.

Madrid 10.—La flotilla de torpederos españoles partirá hoy de Cádiz, para las Canarias y de Inglaterra zarparán directamente para Cuba dos torpederos cruceros. Toma mayor pujanza en España la opinión de que la paz ó la guerra deben venir cuanto antes.

Washington 10.—Sir Julian Pauncefote hizo una visita muy demañana al Departamento de Estado. Las relaciones amistosas entre los Estados Unidos y Gran Bretaña fué el tema de la conferencia. Entiéndese que los lazos entre las dos grandes naciones se han cimentado más por las seguridades cambiadas de parte del Secretario Sherman y del Embajador Pauncefote. Se ha dicho que Inglaterra tiene motivos suficientes para ofrecer a los Estados Unidos seguridades amistosas en esta vez, porque ella tendrá probablemente su querrela en el Levante y lo sería beneficioso el apoyo que la Gran República le prestare en ese conflicto. Tanto aquí como en Londres se habla de una triple alianza formada por los Esta-

dos Unidos, Gran Bretaña y Japón contra Francia, Alemania y Rusia para parar el intento de repartición de la China.

Además de la conferencia anotada arriba, atribúyese significación especial al hecho de haberse presentado el Ministro del Japón inmediatamente después de separarse Pauncefote y celebró una audiencia con el Secretario Sherman.

LA DALIA

CRIN VEGETAL A \$ 60-00 LIBRA

PUSKIN

Púskin era feliz, en su ancha frente irradiaba el fulgor de las auroras, y en su inflamado corazón reía el amor sobre céspedes y rocas.

Púskin era feliz: su noble pueblo amaba sus espléndidas estrofas, lozanas flores de encendida púrpura rebosantes de lágrimas y aromas.

Púskin era feliz: su estro romántico voló triunfante por la culta Europa, y su verde corona de poeta honrada fué por la imperial corona.

Púskin era feliz: mas la perfidia le hizo apurar su emponzoñada copa: que el vete era una estrella, y las estrellas tienen por manto las nocturnas sombras!

¡Oh, misero cantor! Para tus ojos tejí una venda tu gentil esposa, con los rojos cabellos que envolvían como una hoguera sus divinas formas.

Y en el marfil de sus redondos senos reclinabas la sien abrasadora, sin ver que aquellos senos eran nidos de víboras y sierpes venenosas.

Más la venda rasgóse, y descubierta la horrible iniquidad, tu alma amorosa aplastada quedó bajo el escorbuto de tu ventura para siempre rota.

¡Triste Púskin, la musa de tus cantos, tu compañera, tu ilusión tu diosa, te arrancó el corazón mientras dormías, y a las panteras lo arrojó traidora!

Y por vengar tu honor despedazado, la muerte, en duelo con el vil, afrontas, y te arrebató la preciosa vida el hombre infame que ultrajó tu honra.

Noble Púskin, tu patria desde entonces inconsolable, tus desdichas llora, y ve flotar tu cuerpo ensangrentado sobre el mar luminoso de la gloria.

MANUEL REINA.

LA DALIA

SOMBREROS PARA HOMBRES DE PAJA Y FIELTRO, ÚLTIMA MODA

GACETILLA

Caballería

Es indispensable, á nuestro juicio, la organización de un buen cuerpo de caballería de campaña. Aquí, como no sucede en Europa, la mayor parte de los habitantes montan á caballo con soltura y sin temor. Bueno sería pensar en este agente importantísimo de la guerra moderna, y estamos seguros que todos los propietarios de bestias caballares y mulares, las ofrecerán gustosos para tan útil servicio, además del gran número de voluntarios que se presentarían á prestar su contingente. La configuración topográfica del suelo

de Guanacaste ofrece grandes ventajas para las maniobras de caballería. Por de pronto sabemos que Zelaya tiene ya formado un buen pelotón de soldados ecuestres.

Importante

Hemos presenciado con doloroso sentimiento una descortesía que no puede pasar desapercibida ni hoy ni nunca. Nadie, ó casi nadie, se descubre con religioso respeto ante la bandera; todos la miran con indiferencia y olvidan que ese paño tricolor encierra, en símbolo precioso, las afecciones más caras de la patria.

Es tan sagrado el pabellón que debe mirarse así con el solemne recogimiento del misterio eucarístico; el emblema nacional que flamea sobre las puntas de las bayonetas guarda entre sus pliegues ondulantes épicos recuerdos y grandezas de patriotismo. Hay que rendir entusiasta homenaje á la bandera; no hacerlo es ignorar su significado; olvidarlo es falta no digna de perdón.

Atentado

Se nos dice que el Cura-párroco de Aserri, está cometiendo abusos en el ejercicio de su sagrado magisterio. Hace pocos días, no quiso administrar el sacramento del bautismo á un hijo de Bernabé Corrales hasta que le diese primicias, siendo éste un infeliz que tiene siete hijos y nada más que su trabajo para mantenerlos. Bueno será que el distinguido pastor Monseñor Thiel, tan solícito, en cuanto se refiera á la mejor marcha de su diócesis, averigüe lo que haya sobre este particular y ponga el oportuno remedio.

COMUNICADO

Señor don

M. Argüelló de Vars

Director de *El Figaro*.

Muy señor mío:

Habiendo leído el artículo que ostentó las columnas de "El Figaro" de ayer, y deduciendo de este escrito que muy poco debe importarle la ayuda de esas colonias extranjeras, compuestas de necios y basura que emigra de Europa en busca de un bocado de comida que allá no pueden ganar, se servirá borrar mi nombre de la lista de abonados de su a-